

“ Quant à comparer l'utilité que retire le pays de la commission et les dépenses qu'elle lui occasionne, c'est là une concession, c'est là une question excessivement délicate. Je crois qu'il est toujours de bonne politique de payer largement ceux qui, avec le talent, consacrent leur temps aux recherches scientifiques. Rien ne paralyse le zèle et n'entrave les recherches comme les tristes préoccupations d'une ère où tout doit être calculé minutieusement si l'on veut attacher les deux bouts à la fin de chaque année.

Notre commission coûte cher, c'est vrai, mais ses travaux sont, en général, fort importants. Que ces publications des dernières années aient produit moins de sensation que celles d'autrefois, il n'y a pas à le nier. Mais la cause de cela peut être multiple. D'abord un homme comme Sir William Logan, esprit et caractère distingué s'il en fut jamais, géologue de génie et ayant un véritable culte pour sa spécialité, ne se remplace pas facilement. Le départ, peu après la mort de Sir William, de plusieurs hommes extrêmement remarquables, comme M. S. Hunt, M. Macfarlane, la mort de M. Billing, etc., ont contribué encore pour beaucoup à enlever à notre commission géologique, une partie du prestige qu'elle avait autrefois. De plus le genre de travaux que fait actuellement la commission n'est peut être pas de nature à frapper autant l'esprit du public que ceux d'autrefois où tout était neuf, où chaque explorateur revenait riche en importantes découvertes.

“ Vous me demandez, de plus, si je crois que les défauts de notre commission géologique, défauts dont plusieurs se plaignent, dépendent de son organisation, ou de la manière dont elle est conduite.

“ Les renseignements que je possède à ce sujet sont à peu près nuls. Je n'ai aucune idée précise de l'organisation de la susdite commission. Je ne connais pas quel est le rôle spécial du directeur et des employés subalternes. Les rapports de la commission ne nous arrivaient pas ici très régulièrement les années passées, et le plus souvent, nous les avions pour ainsi dire par ricochet, par l'entremise de membres du parlement, nos amis. Vous voyez par là que, ne sachant pas même si la commission doit envoyer ses rapports aux principales institutions du pays, je dois savoir encore bien moins ce qui se passe au sein de cette même commission.

“ Quant à ce qui regarde les améliorations à suggérer, je demanderai *avec instance* une attention spéciale à donner à nos *richesses minières*. C'est là, à mon point de vue, un côté entièrement important. Et dans ses recherches, que les vieilles provinces ne soient pas oubliées. Le dernier mot à leur égard, surtout pour la province de Québec, est loin d'être dit. Je crois que des recherches détaillées et méthodiques pourraient donner d'excellents résultats. Que la commission s'occupe encore des mines en exploitation. Que l'on crée un bureau spécial à ce sujet parmi ses membres, afin que le public puisse se rendre compte du développement de nos ressources. Déjà quelques provinces ont établi ces bureaux pour leur compte, et l'utilité en est telle qu'on ne craint pas d'en compléter l'organisation en augmentant le nombre des membres qui en font partie.

“ La commission géologique a joint à son ancien titre celui de *commission d'histoire naturelle*; cela ouvre à ses recherches et à ses travaux un champ immense et dont les résultats pratiques, sous une direction bien entendue, devront être de la plus haute importance.

“ Enfin, je désirerais que le talent, à quelque nationalité qu'il appartienne, trouve toutes grandes ouvertes les portes de notre commission. Sans doute, ces nominations aux différents emplois de la commission ne peuvent être une simple affaire de protection; il faut rechercher les capacités avant tout. Mais dans cette recherche du mérite et du savoir, il faut aussi regarder aussi bien à droite qu'à gauche; autrement, on s'expose à laisser de côté des hommes qui auraient rendu de véritables services, pour favoriser des médiocrités en vue ou recommandées.

“ Voilà, M. le Président, les quelques idées qui me viennent à propos de l'enquête ordonnée par la Chambre au sujet de la commission géologique. C'est là un sujet fort difficile à cause de mille petites questions secondaires ou personnelles qui peuvent en surgir, mais en même temps excessivement important, et que je suis heureux de voir confié à un comité aussi éclairé que le vôtre. Je suis bien sûr que la